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246311 - Как рассчитать оставшуюся часть махра, если стоимость

валюты снизилась?

Вопрос

Прошу вас разъяснить, как подсчитать остаток махра женщины, муж которой умер. Он

должен был дать ей остаток махра в размере 600 иракских динаров в 1950 году. Как вы

знаете, сейчас стоимость иракского динара изменилась, понизилась. Жена настаивает

подсчитать остаток в золоте, учитывая, что в то время мискаль золота (5 граммов) стоил 2

динара, то есть она требует дать ей стоимость 1,5 кг золота, что приводит к тому, что 5 ее

детей остаются без наследства. Прошу сказать нам, дозволено ли это по Шариату? Как

высчитать остаток?

Подробный ответ

Хвала Аллаху.

Остаток махра похож на остальные виды долгов, поэтому в своей основе должен быть

отдан в той валюте, о которой договорились, без оглядки на повышение или понижение

валюты, пока она используется и не исчезла. Таково мнение большинства ученых.

Некоторые считали, что если стоимость валюты понизилась значительно, до трети, то в

этом случае долг возвращается в той стоимости, в которой он был во время заключения

договора. В вашем случае это во время женитьбы.

Некоторые ученые сказали, что в этом случае обязательно необходимо прийти примирению.

В ответе на вопрос № 220839 уже приводились эти мнения и доводы каждой из сторон. Там

же мы упомянули, что наиболее близким мнением в этом вопросе является мнение об

обязательности вернуть стоимость долга или примирить стороны, если стоимость валюты

изменились значительно и уменьшилось на треть или более.

https://archive-1446.islamqa.info/ru/answers/246311/%D0%9A%D0%B0%D0%BA-%D1%80%D0%B0%D1%81%D1%81%D1%87%D0%B8%D1%82%D0%B0%D1%82%D1%8C-%D0%BE%D1%81%D1%82%D0%B0%D0%B2%D1%88%D1%83%D1%8E%D1%81%D1%8F-%D1%87%D0%B0%D1%81%D1%82%D1%8C-%D0%BC%D0%B0%D1%85%D1%80%D0%B0-%D0%B5%D1%81%D0%BB%D0%B8-%D1%81%D1%82%D0%BE%D0%B8%D0%BC%D0%BE%D1%81%D1%82%D1%8C-%D0%B2%D0%B0%D0%BB%D1%8E%D1%82%D1%8B-%D1%81%D0%BD%D0%B8%D0%B7%D0%B8%D0%BB%D0%B0%D1%81%D1%8C
https://archive-1446.islamqa.info/ru/answers/246311/%D0%9A%D0%B0%D0%BA-%D1%80%D0%B0%D1%81%D1%81%D1%87%D0%B8%D1%82%D0%B0%D1%82%D1%8C-%D0%BE%D1%81%D1%82%D0%B0%D0%B2%D1%88%D1%83%D1%8E%D1%81%D1%8F-%D1%87%D0%B0%D1%81%D1%82%D1%8C-%D0%BC%D0%B0%D1%85%D1%80%D0%B0-%D0%B5%D1%81%D0%BB%D0%B8-%D1%81%D1%82%D0%BE%D0%B8%D0%BC%D0%BE%D1%81%D1%82%D1%8C-%D0%B2%D0%B0%D0%BB%D1%8E%D1%82%D1%8B-%D1%81%D0%BD%D0%B8%D0%B7%D0%B8%D0%BB%D0%B0%D1%81%D1%8C
https://archive-1446.islamqa.info/ru/answers/220839
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В рекомендациях «Экономического конфессионально-правового симпозиума по изучению

вопросов инфляции», который собрала Международная Академия Исламского Фикха в

Джедде в сотрудничестве в Исламским Банком Фейсал (Бахрейн) в 1420 г.х. (в 1999 г.)

сказано:

«Если инфляция при заключении договора не ожидалась, но случилась, то уровень

инфляции при возврате долга может быть высоким или низким. Инфляция считается

высокой, если достигает трети суммы отсроченного долга:

1.      Если инфляция низкая, то это не считается законным основания для корректировки

отсроченных долгов, потому что в основе долги должны возвращаться в той же сумме; а

небольшая инфляция здесь подобна неизвестности /джахаля/, или риску /гарар/, или ущерб

/губн/, которые Шариатом считаются простительными;

2.      Если инфляция высокая, то в этом случае возврат отложенного долга в той же сумме

наносит серьезный ущерб человеку, давшему в долг; этот ущерб и вред должен быть

устранен в соответствии с общим правилом «Вред должен быть удален».

 Метод разрешения этой ситуации — примирение, а именно договоренность между

должником и кредитором о совместном распределении убытков» Маджалляту маджма’ аль-

фикх-ль-ислями. 12/4. С. 286; приводится с некоторыми сокращениями.

Поэтому, вдове человека и ее детям следует договориться, чтобы потери, связанные с

понижением стоимости валюты, должны распределится между ними по договоренности.

А Аллах знает лучше.


